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Miss France 2016,
a été élue
Miss Univers.
Elle est la première
Française couronnée
depuis 1953.
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Pas assez de légumes
dans nos assiettes

Pages France-Monde

La ligne B du tramway sera végétale

ANGERS. L’architecte Chiara Bonino est en charge de la conception de la ligne B. « Nous avons
essayé de donner un caractère plus naturel à l’aménagement », livre-t-elle dans un entretien.
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France-Monde
Benoît Hamon,
candidat du PS
à l’Élysée, va
avoir du mal
à rassembler
une gauche
très divisée

sPorT
Dimitri Payet
fait son retour
à l’OM ce soir
face à Lyon en
16e de finale
de la Coupe
de France

dernIÈre Page
Le réalisateur
et acteur
Dany Boon
mêle comédie
et action
dans son film
« Raid dingue »

Après Cholet et Saumur, le directeur artistique
René Martin aborde la 23e édition à Nantes.
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« À La Folle Journée
personne n’est exclu »

Photo Presse Océan

L’herbicide controversé déjà retiré
de certains magasins en Anjou
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Environnement

Le patron de La P’tite Boulange
à Angers : « Laissez-nous bosser ! »
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Commerce

Football

Le mercato s’achève
ce soir. Angers va
engager l’ex-latéral
nantais (photo)
mais devrait perdre
son jeune attaquant.

Pages sPorTs

Issa Cissokho
arrive au SCO,
Nicolas Pépé
sur le départ

Photo AFP

Warner Electric : débrayage contre
un accord sur le temps de travail
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Social

Économie

Les étiquettes Evolis partent
à l’assaut des supermarchés

Le fabricant d’imprimantes à cartes lance une solution d’étiquetage au-
tomatique qui doit conquérir le monde, selon son PDG Emmanuel Picot.
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Venez découvrir l’exposition !
LITERIES : MATELAS ET SOMMIERS toutes dimensions

Garantie 5 ou 7 ans

OFFRE DE LANCEMENT

DERNIÈRES SEMAINES

-40%
Jusqu’au
25 février

SUR TOUT ACHAT
DE LITERIE

• Livraison gratuite
• Enlèvement de votre
ancienne literie

• Paiement en 4 fois sans frais
avec la carte Mr Bricolage

ELECTROMENAGER - TV - HIFI - VIDEO - SERVICE APRÈS VENTE

CHÂTEAUNEUF-S/SARTHE
Tél. 02 41 69 63 69

Du lundi au samedi
9h - 12h/14h à 19h

COPRA
Route de Champigné - Centre Commercial

3 7 8 2 0 2 0 9 0 0 9 5 5

3 1 0 1 0
0209- 3101- 0, 95€
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Une vue du projet du cabinet Richez Associés devant le Conservatoire de musique, au début de l’avenue Montaigne.

Laïcité
L’association de la Libre
Pensée organise une
conférence publique sur le
thème de l’islam et de la
laïcité ce mercredi 1er février à
20 heures, salle Daviers,
boulevard Daviers à Angers.
Cette conférence sera animée
par David Gozlan, secrétaire
général de la Fédération
nationale de la Libre Pensée.
Entrée libre et gratuite.

A retenir

PrAtique

f urgences
Pompiers. 18.
Police secours. 17.
sAMU (urgences vitales). 15.
Médecin de garde. 02 41 33 16 33,
de 20 heures à minuit.
Urgences CHU. 02 41 35 37 12.
Urgences pédiatriques CHU.
02 41 35 44 27.
Urgences Clinique de l’Anjou.
02 41 44 70 70.
Urgences dentaires (week-end).
02 41 87 22 53.
Centre antipoison. 02 41 48 21 21.
Clinique de la main. 02 41 86 86 41.
Pharmacie de garde. 3237.

f Loisirs
Piscines. jean-Bouin, de 12 heures
à 14 heures et de 19 heures à
21 heures. Belle-Beille, de 12 heures
à 13 h 45 et de 18 h 30 à 20 heures.
Monplaisir, de 12 heures à 13 h 45.
La roseraie, de 12 heures à 13 h 45
et de 18 h 30 à 20 heures. aqua-
vita, de 10 heures à 20 heures
(bassin nordique et espace balnéo),
de 16 heures à 20 heures (espace
glisse) et de 17 heures à 19 heures
(espace enfants).
Patinoire. Fermée.

· 18 h 30. Conférence « L’Islam
et la modernité : obstacles et
perspectives », par Cécile Pa-
rent, professeur d’histoire et de
géographie, à l’Institut munici-
pal, 9, rue du Musée, à Angers.
Gratuit.

· 19 heures. Conférence « Pour
une lecture des danses per-
formatives », par Céline Roux,
docteur en histoire de l’art, au
studio CNDC, du théâtre Le
Quai, à Angers. Gratuit. Résa :
02 44 01 22 66.

f Aujourd’hui

C’est ce qui s’appelle donner le mau-
vais exemple, comme le déplorent
les parents d’élèves de l’école Mar-
cel-Pagnol, à la Roseraie. Ce véhi-
cule de la Ville d’Angers, stationné
sur un passage piéton, illustre un
défaut de sécurisation des abords.
Régulièrement, dénoncent-ils, « les
voitures obligent les enfants à passer
sur la route aux endroits les plus dange-
reux. Il faudrait rajouter des barrières de
sécurité », réclament-ils. « La Ville nous
répond qu’ils ont déjà assez fait de tra-
vaux. » Manifestement, il y a encore
une faiblesse dans le dispositif…

Mon œil
Place aux poussettes

f Acheter, chiner
Marchés. Mardi, Belle-Beille,
place Marcel-Vigne ; les Jus-
tices à Villesicard ; marché ali-
mentaire, place Ney.

f Concerts
Elijah Ford and The Bloom.
Rock. L’équipe d’Austin Angers
Créative propose un apéro-
concert de l’artiste austinite
Elijah Ford et The Bloom.
Mardi 31 janvier, 18 heures,
Joker’s pub, 32, rue Saint-
Laud, Angers. Gratuit. Contact
: 02 49 87 11 12, www.jo-
kerspubangers.com

Walter Ricci et le quartet de
David Sauzay. Jazz. Pour le
centenaire de « The Voice »,
quoi de mieux que faire appel
à un ressortissant de son Italie
d’origine ? Car Walter Ricci est
un authentique crooner dont
le charme typiquement napo-
litain s’ajoute à un superbe
timbre de voix et à un swing
renversant. Jeudi 2 février,
20 h 30, Grand Théâtre du
Ralliement. 20 €, tarif réduit
18 €, Étudiants et jeunes,
10 € ou, 10 minutes avant
le concert, 3 €. Réservation :
02 41 24 16 40. Contact :
06 48 30 91 11, clavreul.
serge@gmail.com

f Voir, visiter
« Le temps des seigneurs, de
l’an mil à 1789 ». Exposition.
Visite commentée gratuite.
Mercredi 1er février, 15 heures,
Archives départementales
du 49, 106, rue de Frémur,
Angers. Gratuit. Contact :
02 41 80 80 00, archives49@
maine-et-loire.fr

ABM49 « Patagonie, en fa-
mille au bout du Monde ».
Conférence. Pour ce nouveau
périple, la famille Neau nous
emmène en Patagonie à la
rencontre des habitants d’Isla
Navarino, ultime île chilienne
habitée avant le Cap Horn.
Toujours avec leurs enfants,
les Neau nous font partager
la difficile vie des habitants de
ces terres lointaines. Vendredi
3 février, 20 h 30, Le Quart
Ney, maison de quartier, 5, rue
Ernest-Duboys, Angers. Tarifs :
4 €, réduit 3 €. Contact : an-
tenne49abm@laposte.net

f Vie quotidienne
Déchèteries. La Baumette,
allée du Seuil-en-Maine et Vil-
lechien, chemin de la Paperie,
de 9 à 12 heures et de 14 à
17 heures.

« Quel projet émancipateur
pour le travail ? » avec Yann
Le Lann. Mercredi 1er février,
18 heures, institut municipal,
place Saint-Eloi, Angers. Débat
avec le président national
d’Espaces Marx. L’année 2016
a été riche en luttes. Qui a
participé aux diverses initia-
tives (contre la loi travail, la
déchéance de nationalité, dans
Nuit debout) ? Quelles couches
sociales impliquées ? De quel
projet émancipateur ces luttes
sont-elles porteuses ? Gratuit.
Contact : 06 25 68 27 21,
06 32 15 91 75, espaces-
marxanjou@gmail.com

Naissances
Maxence Aubert, 22, allée de
la Promenade, Chalonnes-
sur-Loire ; Joachim Hauguel,
23, place de la Mairie, Sainte-
Gemmes-sur-Loire ; Gabin Du-
rand, 8, rue Vieille-Rue, Sceaux-
d’Anjou ; Timéo Ortiz Legeard,
4, La Saulaie, Cherré ; Timothée
Rouiller, 38, rue Jacques-Brel,
Angers ; Lison Daniellou, 4, rue
de l’Authion, Sainte-Gemmes-
sur-Loire ; Marin Cady, 2, rue
de la Babinerie, Chalonnes-
sur-Loire ; Adèle Maurille, 17,
rue de Vempluie, Saint-Sul-
pice ; Gabriel Cellier, 13, rue Le
Loyer, Angers ; Iris Legeay, 34,
rue d’Anjou, Martigné-Briand ;
Lya Morot, 19, rue Jacques-
Yves-Cousteau, Trélazé ; Edgar
Despres, 111, rue de la Cha-
louère, Angers ; Manon Be-
louin, « Le Bas de Chalou », Les
Rairies ; James Roullier, 7, rue
Raoul-Ponchon, Angers ; Célian
Ledoux, 18, rue Bourguillaume,
Beaufort-en-Vallée ; Jahïne Al-
phonse, 10, rue Dacier, Angers.

Décès
Gérard Aoustin, 49, rue Pierre-
Semard, Trélazé ; Adolphe Bio-
teau, veuf Garreau, 22, rue
Saumuroise, Angers ; Yvonne
Dion, veuve Dupont, 14, rue de
l’Abbaye, Angers ; Anita Mou-
teault, 39, rue Maurice-Langlet,
Angers ; Thérèse Tessier, veuve
Bouvet, 1, rue des Grillons, Le
Louroux-Béconnais ; Marie
Vincent, veuve Courtin, 7, rési-
dence du Lac, Vern-d’Anjou.

f Etat civil

entretien : Vincent BOUCAULT
vincent.boucault@courrier-ouest.com

Vous arrivez pour faire une
seconde ligne de tram.
Comment avez-vous inté-

gré l’expérience et la conception
de la première ?
Chiara Bonino : « Nous l’avons ana-
lysée et nous avons évalué la pos-
sibilité d’en faire une autre complè-
tement différente. Nous avons com-
mencé à chercher des pistes. Mais
avec deux lignes qui circulent dans
la ville, il nous est paru important
d’assurer la cohérence des aména-
gements et de conserver la lisibilité
du système de transport. La question
de l’entretien nous a aussi paru fon-
damentale. Or, plus les équipements
sont variés, plus la maintenance est
coûteuse. Dans le cas d’Angers, les
aménagements de la première ligne
sont très réussis, ça nous a paru na-
turel de les décliner. Même si ce ne
sera pas un projet original. »
Il faut savoir être modeste…
« Oui. Le but est de donner la réponse
la plus adéquate. Pour nous, c’était
celle-ci même si ce n’est pas notre
réponse particulière et notre signa-
ture. Mais nous avons quand même
bossé pendant trois ans pour faire
un projet complet et c’est quand
même notre projet. »
Vous proposez cependant des va-
riantes sur l’utilisation du végétal.
« Ma vision personnelle, c’est que sur
la ligne 1, le végétal a été utilisé de
manière très géométrique, très clas-
sique. Nous avons voulu que le végé-
tal soit une composante forte du pro-
jet et nous sommes battus pour assu-
rer une trame verte tout au long du
tracé. Nous avons essayé de donner
un caractère plus naturel à l’aména-
gement, et mettre en valeur la pro-
duction de la région. Nous avons
beaucoup travaillé sur le sujet avec
les services des espaces verts. Nous
avons proposé que la plateforme
tram, qui sera engazonnée sur le
90 % du tracé, soit perméable pour
limiter la consommation d’eau d’ar-
rosage. Nous avons travaillé sur des
mélanges herbacés plus rustiques
pour limiter les tontes. On pourrait
avoir un ruban engazonné avec des
vivaces, des fleurs, mais il faudrait
accepter le changement saisonnier
été-hiver. »
En quoi la conception d’une ligne
de tram est-elle différente de celle
d’un bâtiment ?
« Un bâtiment est un objet isolé.
L’architecte a généralement affaire
à un maître d’ouvrage qui pose un
niveau de qualité architecturale. Il y

a des reprises, mais elles sont liées
essentiellement aux rapports avec ce
maître d’ouvrage. Les projets d’amé-
nagement urbain comme le tram
sont beaucoup plus compliqués. Il
faut composer avec la taille de pro-
jet, s’adapter continuellement au
tissu existant ; les normes à respec-
ter sont beaucoup plus nombreuses.
Il faut aussi tenir compte du facteur
humain du fait du très grand nombre
d’interlocuteurs concernés. Il faut
beaucoup de patience parce qu’il y
a beaucoup de reprises. Quand on
fait un bâtiment, on dessine une fa-
çade avec deux, trois variantes. Nous
proposons quatre ou cinq variantes
par section de voirie. »
Mais, in fine, ce sont les élus qui
choisissent.
« On présente aux élus les avan-
tages et les inconvénients de nos
variantes. Après, ce sont eux qui dé-
cident parce qu’ils portent le projet et
ils savent ce qu’ils peuvent proposer
ou non, quelle est l’acceptabilité de
la proposition par le public. »
Ce qui ne vous empêche pas de
faire des préconisations plus ou
moins précises selon les tronçons.
« Si notre discours se tient et que nous
arrivons à faire comprendre pour-
quoi nous arrivons à telle conclu-
sion, ils nous suivent généralement.
C’est un travail pédagogique. »

Quelle est votre position sur la
place de la voiture dans un tel
projet d’aménagement ?
« Si on fait un projet tram, c’est parce
qu’on croit que ce moyen de trans-
port va être plus efficace que la voi-
ture individuelle. Pour la société, le
coût financier et environnemental
est inférieur. Mon avis personnel,
c’est qu’on vit dans une période de
crise où les gens vont s’appauvrir. Il
faut miser sur les moyens de trans-
port collectif. Les aménagements
que nous proposons doivent donc
privilégier la part des transports en
commun pour inciter les gens à les
utiliser. »
La ligne de tram va relier deux
quartiers qui vont faire l’objet
d’une rénovation urbaine : Belle-
Beille et Monplaisir. Comment
l’intégrer dans votre étude ?
« Ce sont des réunions multiples
avec les concepteurs des différents
projets. On écoute leurs contraintes
et on fait évoluer réciproquement
les projets pour arriver à un tout
cohérent. »
Le changement de municipalité
après le début de votre mission
a-t-il modifié aussi votre travail ?
« Oui, parce que le tracé a changé.
Nous avions déjà étudié une partie
du tracé qui, finalement, ne se fai-
sait plus. Nous avons dû étudier la

nouvelle partie et cela nous a obli-
gés à accélérer notre production.
Mais c’était très intéressant. Les élus
que nous côtoyions avant étaient
très gentils. Ceux de maintenant le
sont aussi. Tous ont vraiment pris à
cœur le projet. »
Les Angevins sont donc gentils…
« Oui, franchement. Généralement,
nos interlocuteurs étaient à l’écoute
et nous avons toujours eu des
échanges très constructifs. On peut
avoir affaire des maîtres d’ouvrage
très hautains. Là, ce n’était pas du
tout le cas. »

« Une trame verte pour le tram »
Responsable de la conception de la ligne B du tram chez Richez Associés, l’architecte Chiara Bonino
a préféré jouer la continuité avec la ligne A. Elle évoque aussi la patience que réclame un tel projet.

Angers, jeudi 19 janvier. Chiara Bonino est intervenue à l’Institut municipal, invitée par l’Association angevine des amis
de l’architecture. Photo CO - Josselin CLAIR.

Âgée de 51 ans, Chiara Bonino est
diplômée en architecture de l’École
polytechnique de Turin et certifiée
paysagiste à l’École de Versailles.
Arrivée en France en 1996, elle a in-
tégré le cabinet parisien Richez Asso-
ciés plusieurs années plus tard. En
tant que chef de projet, elle a piloté
plusieurs grands aménagements de
transport public dans les grandes ag-
glomérations, dont celui d’Orléans.
Le cabinet Richez Associés a rem-
porté en 2013 l’appel d’offres pour
la conception de la seconde ligne de
tram.
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